



XXV JORNADAS DE DERECHO Y GESTIÓN DE AGUAS
Institucionalidad y gobernanza para la seguridad hídrica
Miércoles 2 y jueves 3 de agosto 2023 | 08:00 horas

DÍA 1: 8:00 a 14:00

INAUGURACIÓN
PANEL 1: Repensando la autoridad nacional de aguas: ¿qué necesitamos para Chile?
PANEL 2: Organizaciones de usuarios de aguas: desafíos y propuestas de mejora

Modalidad híbrida
Salón Aquiles Perulajoff,
Casa Central UC, Corralillos UC

DÍA 2: 8:00 a 14:00

PANEL 3: ¿Corrección de cuenca en Chile? Visión del sector público y privado
PANEL 4: ¿Consejos de cuenca en Chile? Visión de la sociedad civil y la academia

Inscripciones aquí

Organiza: Centro de Derecho y Gestión de Aguas UC, con el apoyo de la Dirección de Investigación (DNIV) de la Pontificia Universidad Católica de Chile

HUELLA HÍDRICA

N° 39. Agosto, 2023

Institucionalidad y gobernanza para la seguridad hídrica: **XXV Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas (2023)**

El miércoles 2 y jueves 3 de agosto de 2023, y con una gran asistencia y participación, se desarrollaron, en formato híbrido, las **XXV Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas**, convocadas y organizadas por el **Centro de Derecho y Gestión de Aguas (CDGA) de la Pontificia Universidad Católica de Chile (UC)**, con el apoyo de la Dirección de Investigación (DNIV) de la Vicerrectoría de Investigación UC, con el auspicio de Aguas Andinas y Colbún y el patrocinio de la Dirección General de Aguas, la Superintendencia de Servicios Sanitarios, la Comisión Nacional de Riego, el Primer, Segundo y Tercer Tribunal Ambiental y la Confederación de Canalistas de Chile

La consigna del evento fue “Institucionalidad y gobernanza para la seguridad hídrica” e incluyó un espacio inaugural y cuatro paneles temáticos, con un total de 20 ponencias. Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo del Rector UC, don Ignacio Sánchez, del Decano de la Facultad de Derecho UC, don Gabriel Bocksang, del Director General de Aguas, don Rodrigo Sanhueza y del Director del CDGA, don Guillermo Donoso.

Este documento es un breve resumen del contenido de este encuentro, y en el sitio web de nuestro CDGA podrá acceder a las presentaciones realizadas.

***PALABRAS DE BIENVENIDA DEL RECTOR UC, DON IGNACIO SÁNCHEZ**

Es para mí motivo de gran orgullo y satisfacción estar hoy con ustedes y darles la bienvenida, en nombre de la Pontificia Universidad Católica de Chile, a estas XXV Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas, tituladas “Institucionalidad y gobernanza para la seguridad hídrica”.

Desde 2016, justo un año después de la creación del Centro de Derecho y Gestión de Aguas, este encuentro es organizado desde esta instancia interdisciplinaria de investigación, la que ha logrado potenciar el carácter interdisciplinario de este encuentro

anual, en sintonía con la misma mirada interdisciplinaria que se requiere para enfrentar adecuada e integradamente los retos hídricos.

El tema que nos convoca hoy posee máxima relevancia, pues una institucionalidad sólida, transparente y con claros mecanismos de control, además de efectivas reglas de gobernanza, adecuadas a la realidad nacional, son pilares en torno a los cuales debe construirse y estructurarse todo sistema de aguas.

Como anécdota, cabe mencionar que hace aproximadamente un mes tuvimos una jornada de evaluación de la sequía, de la larga sequía y fue el único día de un aguacero en Santiago y nadie pudo llegar a la hora. Estaba todo el tránsito cortado y nosotros estábamos hablando de la sequía.

Bajo este marco, contaremos con expertos nacionales y extranjeros en todos los paneles de estas Jornadas, focalizando el primer día (hoy) en dos grandes temáticas: “Repensando la autoridad nacional del agua: ¿qué necesitamos para Chile?” y, después de una breve pausa, “Organizaciones de usuarios de aguas: desafíos y propuestas de mejora”. De este modo, el rol y aportes del sector público y del sector privado formarán parte de la reflexión, aludiendo a temáticas que, pese a las discusiones y procesos legislativos y constitucionales de los últimos años en el país, no han sido suficientemente analizados. De hecho, en el anterior proceso varios de los constituyentes salieron electos básicamente por las demandas de agua que tenían sus comunidades. Por lo tanto, estamos abordando un tema muy sensible.

Mañana, jueves 3 de agosto, tendremos un segundo día de actividad, que se materializará a través de dos paneles temáticos que estarán centrados, desde la perspectiva de distintos actores, en una política pública de incipiente desarrollo en Chile, y en torno a la cual subsisten varias interrogantes: los consejos de cuenca.

Por lo tanto, al celebrarse 25 años de estas tradicionales Jornadas, nos vemos llamados a pensar y repensar aspectos críticos y cruciales para la gestión de los recursos hídricos, lo que podrá hacerse teniendo presente la experiencia de países como Israel, Colombia y México, aporte que seguramente añadirá elementos de gran interés para las definiciones que Chile debe tomar en este campo. Y nosotros queremos tomar la responsabilidad que tenemos como universidad, a través del Centro de Derecho y Gestión de Aguas, de ser uno de los Centros más importantes, académico, en esta materia. Por lo tanto, tenemos una responsabilidad con el país y tenemos que responder a ese mandato.

Quisiera agradecer a los panelistas que serán parte de este encuentro, especialmente a quienes nos visitan y acompañan desde el extranjero; a las entidades auspiciadoras y patrocinadoras que apoyan la realización de esta instancia; al equipo del Centro de Derecho y Gestión de Aguas UC, integrado por cinco Facultades de nuestra Universidad; y, por supuesto, muchas gracias a todos quienes estarán presencial y virtualmente siendo parte de este evento, que esperamos siga realizándose por muchos años más. La Pontificia Universidad Católica de Chile, a través de su Centro de Derecho y Gestión de Aguas, se pone nuevamente a disposición del país y de la comunidad para seguir forjando y albergando este y otro tipo de iniciativas en torno al agua, valioso elemento que, aun con todas las complejidades que su manejo implica, debe llevarnos a lograr consensos y a impulsar e implementar acciones concretas para su mejor uso y conservación.

Una vez más, bienvenidos a nuestra Universidad, y que estas Jornadas sean un espacio muy enriquecedor y formativo para todos.

Muchas gracias.

***PALABRAS DE BIENVENIDA DEL DECANO DE LA FACULTAD DE DERECHO UC,
DON GABRIEL BOCKSANG**

A nombre de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Chile, en la que se alberga el Centro de Derecho y Gestión de Aguas, y de todas las Facultades que lo integran, representadas hoy por sus Decanos, les doy una muy afectuosa bienvenida a las vigesimoquintas Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas, tituladas “Institucionalidad y gobernanza para la seguridad hídrica”.

Poco podría exagerarse acerca de la importancia del tema que nos reúne en esta ocasión. Es cierto que cualquier debate o instancia de reflexión en torno al tema del agua reviste caracteres de especial importancia en nuestros días. Pero, en especial, con estas vigesimoquintas jornadas, que coinciden con los 135 años de nuestra Universidad, se marca un hito a nivel nacional en el estudio de este tema al más alto nivel, y asimismo parece no haber un momento más oportuno y delicado en que puedan tratarse la multifacética problemática de la institucionalidad y la gobernanza en materia de aguas.

Múltiples actores e instituciones, de distinta naturaleza y en diversos niveles, intervienen actualmente en la gestión de las aguas actualmente. No cabe duda de que se requiere una efectiva coordinación para evitar conflictos e interferencias a escala local, regional y nacional.

La superación de las persistentes dificultades en la disponibilidad y calidad del agua exige una mirada integral de los recursos hídricos y de las cuencas, así como una articulación de los roles públicos y privados. Por ello el tema de este año, y por ello resulta fundamental la apertura – como desde el inicio se ha hecho en estas jornadas – de un espacio de discusión franca y constructiva respecto a cómo avanzar hacia un marco institucional y de gobernanza hídrica apropiado para los tiempos y retos presentes y futuros.

Podrá haber apreciaciones divergentes en torno a cómo desarrollar y consolidar los propósitos de los esfuerzos que en materia de aguas se están desplegando. Podrá existir matices y aun perspectivas diferentes en torno a cómo debe abordarse la institucionalidad y la gobernanza en vistas del bien común de Chile.

Pero desde nuestro Centro y nuestra Universidad queremos comprometer todos nuestros esfuerzos para que nuestro país pueda abordar estos desafíos – inmensos, sin lugar a duda – con responsabilidad, con justicia y con excelencia técnica. Con total conciencia de las dificultades de la actual contingencia, pero con mirada de futuro y con profunda esperanza en que nuestros especialistas, nuestros gobernantes, nuestros pensadores y nuestra Nación lograrán sembrar y cultivar las adecuaciones que resulten necesarias para que nuestra Patria no solo florezca, sino también lidere en el tratamiento de esta materia.

Los grandes problemas aborrecen cualquier mezquindad. Este es un gran problema de nuestros días. Estimadas autoridades, estimados actores de muy diversas vertientes de la actividad nacional: no podemos actuar con mezquindad. El presente y el futuro de nuestro país nos observan, y esperan de todos quienes podamos tener alguna incidencia en la satisfacción de estos desafíos una mirada alta y profunda en relación con las aguas chilenas.

Y siendo yo el Decano de la Facultad de Derecho, no podría prescindir de un llamado a cumplir con nuestro deber -político, académico, técnico, social- con pleno respeto de los derechos de las personas y con un profundo sentido de justicia.

Muy vívidamente deben resonar entre nosotros las palabras de Benedicto XVI, que en una carta de 2008 (10 de julio de 2008, representante en la Exposición de Zaragoza) subrayaba que el uso del agua “debe ser racional y solidario, fruto de una equilibrada sinergia entre el sector público y privado”, y llamando al mismo tiempo a recuperar la dimensión espiritual del agua, pues tal recuperación es “garantía y presupuesto para un adecuado planteamiento de los problemas éticos, políticos y económicos que afectan a la compleja gestión del agua por parte de tantos sujetos interesados, tanto en el ámbito nacional como internacional”.

No podemos actuar con mezquindad. No es este un problema que comprometa solo al hoy, sino que clama por la protección del mañana y por las generaciones de chilenos - por nacimiento o por adopción- que vivirán en esta Patria en los próximos siglos.

Transitando a un énfasis en el Centro de Derecho y Gestión de Aguas UC, quisiera anunciar la reciente renovación en la dirección de nuestro Centro. Por ello, reitero nuestras felicitaciones y mayores deseos de éxito al director del mencionado Centro por los próximos dos años, Guillermo Donoso, profesor de la Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal, quien es parte de nuestro Centro desde su origen.

Tengan la total certeza y confianza de que en sus manos el Centro y sus actividades se desarrollarán con la misma calidad personal y académica con que ello se dio bajo la dirección de la profesora de nuestra Facultad, Daniela Rivera, quien encabezó al Centro en el período 2017-2023 con un compromiso y una dedicación dignos del mayor elogio, y que seguirá brindándonos como profesora integrante de nuestro consejo directivo. A ambos les expreso nuestros parabienes, nuestro agradecimiento y nuestras felicitaciones.

Asimismo, como un hito y un fruto muy importante de estas Jornadas de Derecho y Gestión de Aguas, puntualmente de aquella realizada el año 2022, quisiéramos compartir con ustedes el lanzamiento del libro “Desafíos hídricos para el desarrollo sostenible”, editado por DER Ediciones, bajo la dirección y edición de la profesora Daniela Rivera, y que contó con el auspicio de la Dirección de Investigación de la Vicerrectoría de Investigación UC y de la Agencia Nacional de Investigación, ANID.

En este texto se reúnen las ponencias escritas recibidas de parte de los expositores que participaron en el encuentro del año pasado, y que aluden a temáticas de gran importancia y actualidad, como la seguridad hídrica, el nuevo Código de Aguas, sequía y conflictividad hídrica.

Felicitemos este esfuerzo editorial del Centro de Derecho y Gestión de Aguas y de todos los autores que han participado en esta publicación, que esperamos se siga replicando en lo relativo a este encuentro y a los que vendrán.

Finalmente, quisiera manifestar nuestros agradecimientos a los panelistas que serán parte de este encuentro; a las entidades auspiciadoras y patrocinadoras que apoyan su realización; al equipo del Centro de Derecho y Gestión de Aguas UC, artífice de esta iniciativa; y a todos ustedes que nos acompañan en este evento académico.

Que Dios los bendiga. Muchas gracias.

***PANELES TEMÁTICOS**

Panel 1: Repensando la autoridad nacional de aguas: ¿qué necesitamos para Chile?

Moderadora: Daniela Rivera (Profesora Facultad de Derecho UC y CDGA)

Cristian Núñez (Subdirector DGA)

Gobernanza e institucionalidad hídrica

Gil Artzyeli (Embajador de Israel en Chile)

Israel: cada gota cuenta

Julián Pimiento (Profesor Facultad de Derecho Universidad Externado de Colombia)

Repensar la institucionalidad de aguas: bienes comunes, sujetos de derecho y otras novedades

Tatiana Celume (Profesora Facultad de Derecho Universidad San Sebastián)

Desafíos de una nueva institucionalidad del agua en Chile

José Ignacio Morán y Cristián Vial (Abogados Dentons)

Desafíos para una política pública en materia de recursos hídricos: una nueva Agencia Nacional de Aguas

Panel 2: Organizaciones de usuarios de aguas: desafíos y propuestas de mejora

Moderadora: Rosa Fernanda Gómez (Profesora Facultad de Derecho Universidad de Los Andes)

Nicolás Ureta (Jefe Departamento de Organizaciones de Usuarios DGA)

Organizaciones de usuarios y gobernanza

Anahí Ocampo (Profesora Facultad de Ciencias Forestales y de la Conservación de la Naturaleza Universidad de Chile)

Desafíos para la adaptación en gestión colectiva del agua

Graciela Correa (Gerente Federación de Juntas de Vigilancia de la Sexta Región)

Gestión de recursos hídricos, desafíos para las OUs

Carolina Veroitza y Fernanda Prohens (Gerentes Comunidades de Aguas Subterráneas Cuenca de Copiapó)

Experiencia a 10 años de iniciado el proceso de conformación de las Comunidades de Aguas Subterráneas de los Sectores 1,2,3 y 4 del Acuífero de Copiapó

Gerardo Sanz (Abogado Sanz & Rodríguez Abogados)

El principio de la “unidad de la corriente” como límite a la constitución y organización de una Junta de Vigilancia en la sección de un río

Panel 3: ¿Consejos de cuenca en Chile? Visión del sector público y privado

Moderadora: María Molinos (Profesora Facultad de Ingeniería y CDGA UC)

Eduardo Mestre (Consejero Superior de International Water Foundation)

Consejos de cuenca en Chile: posibilidades acordes con la experiencia en el orbe

Christian Rojas (Profesor Facultad de Derecho Universidad Andrés Bello Viña del Mar)

Entre planificación hidrológica y gestión ambiental. Análisis crítico de los consejos de cuenca

Manuel Ignacio Hertz (Fiscal Sociedad Nacional de Agricultura, SNA)

¿Consejos de cuenca en Chile? ¿Qué queremos resolver?

Francisco Donoso (Asesor Asociación Nacional de Empresas de Servicios Sanitarios, ANDESS)

Gobernanza en las cuencas para la seguridad hídrica y el consumo de las personas

Pilar Barría (Asesora Agua y Gobernanza Ministerio del Medio Ambiente)

Consejos de cuenca, una oportunidad para la gestión integrada del agua

Panel 4: ¿Consejos de cuenca en Chile? Visión de la sociedad civil y la academia

Moderadora: Bárbara Stubing (Profesional Centro de Políticas Públicas UC)

Manuel Prieto (Profesor Departamento de Ciencias Históricas y Geográficas Universidad de Tarapacá)

Consejo de cuencas y el ciclo hidrosocial: una mirada desde Núcleo Milenio AndesPeat

Claudio Reyes (Consultor Senior AWUA)

Cómo planificar los recursos hídricos a nivel nacional para alcanzar la seguridad hídrica

María Gabriela Molina (Team Leader Sociedad Alemana para la Cooperación Internacional, GIZ)

Contribuyendo juntos a la sostenibilidad hídrica: Experiencias de la Mesa Multiactor del Salar de Atacama

Santiago Acevedo y Juan Enrique Vallejos (Secretario y Presidente Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río Biobío)

Revisión crítica a la iniciativa de los consejos de cuenca a partir de la experiencia en el Biobío

Daniela Rivera y Guillermo Donoso (Profesores CDGA)

Lecciones y aprendizajes de experiencias comparadas para la gobernanza de cuencas en Chile

*Las presentaciones gráficas asociadas a las exposiciones autorizadas para su difusión están disponibles en nuestra página web (www.cdga.cl): Publicaciones/Boletín Huella Hídrica.

¡Muchas gracias a todas y todos quienes participaron y co-construyeron esta nueva edición de este tradicional encuentro académico!

Boletín Huella Hídrica
N°39. Agosto 2023

Av. Libertador Bernardo
O'Higgins 340, Santiago. Chile

Edición general: Centro de
Derecho y Gestión de Aguas UC
(CDGA)

Cada artículo es
responsabilidad de su autor y
no refleja necesariamente la
opinión del CDGA